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CUNCAoCHUNHUI HomE foR THE AgEd

离家不离街
——寸草春晖养老院

采访  张洁  《建筑技艺》杂志社（AT）

王小龙

毕业于清华大学工商管理专

业，2011年创办寸草春晖养

老院，并担任董事长。长期

致力于为中国（特别是北京）

日益严重的老龄化问题摸索一

条可持续发展之路，尤其对社

区养老及失能老人养老等问题

进行了大量有意义的思考与实

践。现为国家养老服务专家委

员会委员。

2011年，寸草春晖养老院在北京朝阳区和平家园小区中一处幽静的独立院落里安家，采

用公助民办的模式，引进国外先进养老理念，主要为居家老人和需要长期照料的半自理或不能

自理的老年人提供专业便捷的服务。作为社区养老的开拓者，寸草春晖的目标是希望为中国日

益严重的老龄化问题探索出一条可持续发展之路，打开“中国式养老”的创新之门——社区—

居家—机构一体化的新模式。

寸草春晖养老院是由原小区中一家经营不佳的宾馆改造而成的，占地2 005m2，主要功能

有老人公寓、阳光活动大厅、配餐区、医疗区、办公区、员工住宿区等。供老人居住的房间有

50余套，以标准间为主，均配有独立的卫生间，共能接待100多位护理型老人。此外，两层楼

房的老年公寓还配备了老年专用医用电梯、特护专用浴室等设施。与一些高端养老机构相比，

寸草春晖养老院虽规模不大、设施简朴，但其环境整洁、服务良好、周边医疗资源丰富，开业
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后不到半年，入住基本已满。在面向的老年人群及入住费用等方面，寸草春晖养老院都更接近普

通居民大众，可谓是老百姓身边的养老院。很多老人在这里得到了很好的护理和照料，可以离家

不离街，安心而快乐地过着有尊严的晚年生活。

说到寸草春晖养老院的由来，不得不提到它的创办者王小龙先生。当初，他为患有“老年痴

呆”的父亲四处寻找专业机构进行照料，但跑遍了北京城，却找不到一家好的护理机构，甚至由

于接收失能老人“风险大、难护理”等原因而遭到医院和养老院的拒绝。这让王小龙看到了国

内养老机构的种种问题，以及国内巨大的养老市场缺口和创业机遇。经过一年多的国内外考察和

调研，王小龙和几个清华同学参考国外先进的理念并结合中国实际，建成了现在的寸草春晖养老

院。“寸草春晖”取义于孟郊的《游子吟》“谁言寸草心，报得三春晖”，既表达了王小龙创办

这家养老院的个人心愿，也体现了他的社会责任感。

2014年2月26日《建筑技艺》杂志社（AT）与中国建筑设计研究院居住建筑事业部的建筑师

们一同到寸草春晖养老院进行了访问和参观。王小龙院长向我们介绍了寸草春晖养老院的基本情

况并接受了我们的采访。下面将谈话的主要内容进行整理，希望能让读者对社区养老有个基本认

识，对今后从事社区养老设施设计有所帮助。

AT：据了解，现在国内很多民办养老机构的经营比较艰难，然而寸草春晖养老院开业不到一

年，入住就基本已满，至今运营一直良好，能做到这点的主要原因是什么？

王小龙：我认为最关键的原因是我们良好的运营管理。在国内，养老行业的员工流失率很

高，风险发生率也很高。比寸草春晖更有经济实力、更有条件的养老院很多，但我们却是全国员

工流失率最低的单位之一，也是全国志愿者最多的养老机构，不论老人还是护理人员在这里都能

感受到一个大家庭的温暖，虽然我们照顾的老人护理风险很大，但是，开业至今两年多来没有出

现过一例大的护理事故，养老院意外保险出险率为0。其实，硬件条件寸草春晖养老院没有那么高

端大气上档次，但我们有自己的特色，比如机构小型化、设计居家化、服务人性化，更注重老人

的感受，接近普通老百姓。
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aT：寸草春晖养老院定位为社区养老，这也是您一直力荐推行的养老模式，那么请问社区养老

的优势在哪里？

王小龙：之 前 我 去 很 多 地 方 考 察 过 ， 尤 其 是 日 本 ， 那 里 一 直 推 行 的 社 区 养 老 概 念 让 我 感 触 很

深，非常先进，就是通过在社区建立养老院，最终形成一个以社区为单位运行的养老护理机构，

其专业性、精细化等非常值得我们学习。而且，我认为社区养老模式很适合中国当下的国情，其

优势有很多，主要有以下几点：1）就近养老，和家相邻，老人离家不离街；2）距离医院较近，

可以实现突发状况的及时救助；3）子女亲属探望方便；4）同时可为社区内其他老人提供护理、

照料、餐饮等服务；4）可以在一定程度上解决社区居家服务空心化的问题，保证老有所养。

aT：养老产业的核心是“服务”，但据了解国内很多养老机构在护理、照料等服务方面的软件

设施都不完善。请谈谈寸草春晖养老院在这方面的情况，以及您认为该如何解决这一问题。

王小龙：养老行业太特殊了，它提供的不是一次性消费的产品，而是可持续的服务。养老产业

的核心是服务，服务的核心是人，只有护理人员状态好了，才能照顾好老人。然而，中国目前的养

老护理人员数量奇缺，具有专业素质的护理人员更少，主要是由于这个职业地位低、收入低，还特

别辛苦，很多人不愿意做这个工作。现在的护理人员大都是四五十岁的农村来的女同志，等十年、

二十年后她们老了，如果年轻的护理人员没跟上，到时问题会很严重。要想解决这一问题，需要从

根本上建立完善的护理人才培养体系，并有赖于社会观念的改变。寸草春晖养老院在吸纳护理人员

和培养自己的护理团队方面做出了很多努力，比如我们为护理人员提供基本的生活、住宿保障，并

对其进行培训，给予她们应有的尊重和归属感。我们这里是瑞典国际皇家护理学院养老护理服务示

范基地，定期会请国外的专家来培训，希望把寸草春晖变成一个护理人才的培养基地，并提供资金

支持帮助年轻人继续深造。现在寸草春晖有30%的员工是护理专业的大学生和海归。此外，我们还

聘用了一些刚刚退休的相对较为年轻的老人，鼓励他们发挥专业特长，为养老院做些力所能及的工

作。这样的中青老三代搭配以及人性化管理，让我们这里的服务工作细致周到，人与人之间的关系

单纯而融洽，像一个非血缘关系的大家庭。

aT：目前，寸草春晖养老院还兼顾起社区居家养老的服务职能，请谈谈这方面的情况。

王小龙：“以居家为基础，以机构为支撑，以社区为依托的社区养老模式”是我们一直在探索

和实践的服务模式。实际上，社区养老机构不仅可以为需要长期照料的老人服务，而且还可以为居
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家老人提供专业的服务支持。目前，我们为社区以及居家老人提供护理、康复、心理慰藉、陪同

就医、餐饮等服务。寸草春晖不仅仅是一个养老机构，更是一个养老综合服务平台，为更多的不

同层次、不同需求的老人提供专业服务。将服务半径扩大到整个社区及周边，通过“请进来、走

出去”的方式，实现一个最大效能的养老服务体系的构建。

aT：现在国内很多民办养老机构的经营比较艰难，请您结合自己创办和经营寸草春晖养老院

的经验，谈谈国内民办养老机构面临的主要困难及应如何解决或平衡这些问题？国外在这方面有

哪些经验可以借鉴？

王小龙：在国内，民营机构进入养老产业面临着多重挑战，不仅在盈利能力与运营风险上存

在亟须解决的问题，而且还面临很多社会层面的问题。目前，国家相关养老产业政策支持、社会

养老体系的建立和完善、专业人才配备、管理水平等方面都还处于初级阶段或试验阶段。其实，

这和整个国家养老体系不完善有关，养老机构的建设不仅仅关系到民政、医疗、社保，还关系到

安全、卫生、消防等方方面面的问题，需要一个有系统、有实效的顶层设计。当然，完善需要一

个过程，这就需要投入者有足够的耐心。我认为在中国做养老一定是场“持久战”。

a T ： 医 疗 服 务 和 保 障 对 于 身 体 状 况 不 太 稳 定 的 老 年 人 是 不 可 或 缺 的 ， 现 在 也 在 倡 导 医 养 结

合，对此您有什么见解和建议？

王 小 龙 ： 目前，大部分养老院的医疗服务都是依赖于周边的医院设施。医养结合这个理念很

好，我们也一直想尝试和医疗结合，但在实施过程中困难重重。主要是由于国家政策不完善，医疗

标准的制定过于苛刻。比如，我们有自己的医务室，但医保不能报销，老人看病只能自费，很多小

病还得去大医院看。建议国家尽快对养老机构申请医疗资质的准入进行独立审批，医保支持，第三

方监督。

aT：在您创办和经营寸草春晖养老院的过程中，您有什么体会和心得？

王小龙：养老产业其实是一个微利行业，在全世界都如此，尤其是小型化的社区养老机构。养

老机构需要长久的、持续的经营，才能够产生合理的、稳定的回报。现在国内养老行业里，寸草春

晖已经获得了认可，大家给了很多正面的评价，我很感谢。未来我们也希望有更多的人关注这一领

域，加上国家和政府的政策推动和体系建立，从而使养老产业真正得到健康、快速发展。
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